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桐溪美景引得鸳鸯来

美化绿化展示城市新形象

漫步在城市的绿荫大道上，呼吸着清新的空气，放眼望
去，深绿的是树，浅绿的是草，红色的是花，连阳光透过绿叶
射下来的光线也透着绿色。

周末带着孩子到郊外春游，在云江河畔满目可见碧翠，
如诗似画；远近山岭，层峦叠嶂，如墨似黛。春天桃李盛开，
盛夏绿树成荫，秋季枫叶火红，寒冬松柏常青。

网友“萌萌”对“绿色瑞安”的期待，总是浮现这样一幅
美丽的画卷。她说，如果瑞安是这样的话，那是多么惬意的
一件事，幸福指数也会随之上涨。

“这还不够。”市民陈克嘉觉得，除了“萌萌”的这幅画卷
外，我们的城市里应该没有震耳欲聋的噪音，工厂、企业不
再偷偷排放废水，人们吃的蔬菜水果都是天然的有机产品，
这才是一座真正的绿色城市。

扮靓城市美丽容颜
■见习记者 钱枫枫 记者 金汝 金行哲 实习生 金智伟/文 记者 孙凛/图

企业精打细算“节能账” 日产 30 吨猪粪走上生态路

看着以前散发着臭气、堆积如山的猪粪，

如今变成了有机肥、燃料、电源，市鑫农畜禽

合作社负责人王月华的脸上露出了笑容。

这家合作社养猪已有 3 年多，年生猪出

栏量约 1 万头，存栏量约 3500 头，每天产生

30 吨猪粪。以前，这些猪粪都是清扫到一个

集水池里，但是不能完全控制臭气，常常引得

周边邻居的不满。这让王月华等人头疼不

已。

改变来源于一项叫沼气综合循环利用的

新技术。2011 年，王月华向市农村能源办公

室申请了沼气综合循环利用新技术，成为我

省第一个沼气综合使用循环利用新技术的案

例，并获得补助款 110 万元。

去年 6 月，工程开始投入建设；11 月竣

工，总投资约 220 万元。从此，鑫农畜禽合作

社猪圈大变样。

市农村能源办公室技术推广科副科长蒋

小明介绍了这项新技术的运作流程：猪粪经

一体化厌氧罐发酵产生沼气后，再通过各项

配套技术，顺利地转化为电能、生活燃料以及

农业有机肥料。因生产过程中需耗电不断注

入热水，便在现有技术上，增设太阳能和纯沼

气发电机余热来供热水，节能又环保。

“平日里让人头疼厌恶的猪粪，没想到

用上新技术后竟成了宝，这在以前想都不

敢想。”王月华感慨地说，一项新技术就将

每天 30 吨的猪粪转化为电能、燃料、有机

肥等资源后，形成一种全新生态循环经济

模式。

生产线排放出去的热气，还能再回

收利用吗？对于瑞安东威塑胶有限公

司(以下简称东威塑胶)来说，答案是肯

定的。

生产车间内，一个看似简单的烘箱

余热回收装置就是东威人的底气。

东威塑胶节能减排项目负责人项

晓波说，烘箱余热回收装置可以将排放

出去的热量回收，在生产过程中实现循

环利用。

塑胶行业属于高耗能行业。如何

降低高耗煤产生的热量流失，实现余热

回收，成了摆在企业主面前的一个难

题。

据 介 绍 ，东 威 塑 胶 有 1 台 燃 煤 锅

炉，每天消耗近 11 吨标准煤。经测算，

技术人员发现当布鲁克纳线 TDO(烘箱

排气设备)排放废气时，有 30%以上的

热量白白流失了。

自前年上半年起，公司投资 60 万

元引进先进设备，主要改造烘箱排气设

备，即在锅炉上安装余热设备系统，将

其在生产过程中流失掉的热气进行回

收再利用。

“ 经 测 量 ，烘 箱 排 气 口 温 度 可 达

205℃，现在通过热交换回收，余热全部

可重新充实到烘箱，相当于每年可节约

168 吨标准煤。按照 1 吨标准煤 1000

元的市场价算，仅此一项，公司每年可

节省近 17 万元。”项晓波算了一笔账。

尝到甜头后，公司决定继续深入推

进节能减排工作。去年 1 月，公司开始

了第一批 36 台电机的变频改造。变频

项目完成后，一年可减少用电 90.5 万千

瓦时，相当于可节约 60 多万元。

趁着元旦假期，摄影发烧友叶敏和一群

朋友来到陶山镇桐溪景区，寻找这里的近

300 对“鸳鸯”。

来到景区，他们顿时被眼前的美景所吸

引：雨雾迷蒙，犹如仙境，湖心岛附近，一大群

鸳鸯时而飞翔，时而嬉水，有的还蹦到岸边的

岩石上栖息，成双成对，如胶似漆。

以前景区内也出现过鸳鸯，但数量很

少。随着景区生态环境越来越好，鸳鸯的数

量也随之增加，如今已经有近 300 对鸳鸯来

到桐溪景区。

“这 么 多 鸳 鸯 聚 集 在 桐 溪 景 区 还 是 头

一回，这种情况在省内都是‘独家’的。这

些‘美丽客人’吸引了许多游客和摄影爱好

者前来拍摄，上镜率可高了。”桐溪风景旅

游管理所所长何月龙介绍，鸳鸯是在北方

繁殖，在南方越冬，之所以选择桐溪景区，

就是鸳鸯们“看上”了这里的水质和生态环

境。

近年来，桐溪景区注重生态保护，青山绿

化，确保水质达到一级标准，成为候鸟越冬的

栖息胜地。前些年桃花水母的现身和近年来

鸳鸯的大量聚集，与景区良好的生态环境密

不可分。

“充分发挥瑞安生态优势，深入推

进资源节约型和环境友好型社会建设，

把瑞安打造成为山水秀美、绿树成荫、

空气清新、景色怡人的生态之城。”这

是市第十三次党代会描绘的一幅绿色瑞

安的美丽画卷。

去年，我市大规模推进绿化造林，

大力实施绿色围城、精品公园、森林通

道、景观江河、园林社区和生态产业等

6 大工程，构建城市绿色大动脉，努力

展现“城乡遍绿、四季花香”的森林城

市景观。

记者从市平原绿化工程建设指挥部

了解到，去年我市通过增加城市绿地、

强化公园建设、建设森林通道、扩大镇

村绿化，新增绿化面积 3.5 万多亩，目

前已经创成省“森林城镇”1 个、省

“ 森 林 村 庄 ” 8 个 、 温 州 市 “ 森 林 村

庄”163 个、温州市“绿化示范村”12

个，城市建成区绿化覆盖率和绿地率分

别达到 30.31%和 28.4%，城市建成区人

均公园绿地面积达到 8.5 平方米。飞云

江高楼段绿道、城市机动车绿道建设，

镇街特色公园和社区公园，将为群众提

供更多绿色新空间。

今后 5 年，我市还将继续打造“国

家森林城市”、创建“绿色瑞安”，让

低碳生活、绿色发展理念深入人心，绿

色社区、绿色企业、绿色学校等创建活

动不断深化，生态文明建设扎实推进；

万元生产总值综合能耗、主要污染物排

放总量持续下降，全市森林覆盖率达

50% 以 上 ， 中 心 城 区 绿 化 覆 盖 率 达

35%，城市人均公园绿地面积达 12 平方

米，建成国家森林城市、园林城市、环

保模范城市。

绿色瑞安五个瑞安之三


